presenta una tasa de mortalidad 2.9 por ciento menor repecto a Tailandia.

En cuanto al indicador de Esperanza de Vida al Nacer también se pueden hacer las mismas observaciones. De todos los países seleccionados Japón tiene el mayor promedio de vida y se esperaría que le siguiera Estados Unidos pero no es así, Hong Kong Canadá y Australia con ingresos per cápita menores al de ese país casi alcanzan el promedio de Japón. China también sobresale al alcanzar un promedio de 69 ligeramente abajo de Corea del Sur, Malasia y México.

La conclusión principal que se puede derivar de lo anterior es que no hay asociación directa entre crecimiento económico y mortalidad infantil ¿Entonces a qué se puede atribuir que países con relativamente bajo PNB per cápita presenten tasas de mortalidad infantil notablemente más bajas respecto a otros de mayor ingreso?. Vale la pena analizar la importancia que en tal cuestionamiento tiene la distribución del ingreso y la orientación preventiva o

curativa de las prácticas de salud pública enfocando la atención sobre Japón, Estados Unidos, Singapur, Hong Kong, Canadá, Australia, Corea del Sur, Malasia y China, países que al compararse mostraron más claramente la falta de asociación directa entre PNB per cápita y mortalidad Infantil.

Fuentes: Cumper, G., "Economic development, health services, and health" en Lee K. and Mills A. (Eds.) *The economics of health in developing countries*; Oxford, england: Oxford Medical Pub., 1983, pp. 23-42.

Kuznets, S., *Medición del Desarrollo económico*; El trimestre económico No. 97; F.C.E. México 1958, pp. 72-96.

Kuznets S., Aspectos cuantitativos del desarrollo económico, CEMLA, México, 2da. Edición 1964.

UNICEF, *The state of the world children 1990*; New York, Oxford University Press, 1990.

World Bank, World development report, 1997; Oxford, Oxford University Press, 1997. ******

COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN LA CUENCA DEL PACÍFICO

El Consejo de Cooperación Económica del Pacífico

Por Dagoberto Amparo Tello

El Consejo de Cooperación Económica del Pacífico (PECC, por sus siglas en inglés) se cró en Canberra, Australia, en 1980 a iniciativa de los entonces primeros ministros de Japón y Australia. Su propuesta fue establecer un mecanismo de cooperación económica regional que promoviera la integración en Asia y el Pacífico, por medio de la operación de un regionalismo abierto. Este concepto no es sólo un ideal sino la piedra angular del movimiento mismo.

Una característica distintiva de PECC es que es un organismo no gubernamental compuesto de manera tripartita por empresarios, académicos y representantes de los gobiernos de las 23 economías siguientes: Australia, Brunei Darussalam, Canadá, Chile, China, Colombia, Corea del Sur, Estados Unidos, Federación Rusa, Filipinas, Hong Kong, Indonesia, Japón, Malasia, México, Naciones Isleñas del Pacífico (Foro del Pacífico Sur), Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Tailandia, Taiwan

(Taipei Chino), Territorios Franceses del Pacífico (Miembro Asociado) y Vietnam.

De esta manera, reconociendo la dificultad de que los gobiernos solos no pueden resolver los problemas relativos a las grandes diferencias entre ellos en términos culturales, de lenguaje, políticos, históricos, étnicos, y PECC provee una red flexible e informal, libre de las restricciones impuestas por las formalidades de las relaciones entre los gobiernos, en la cual pueden interactuar los líderes empresariales, los más destacados académicos los representantes gubernamentales de las economías miembro. El principal foro de este organismo es la Reunión General, la cual se lleva a cabo cada 18 meses en forma relativa en cada uno de los 23 países miembros.

El Comité Permanente es el órgano de gobierno de PECC y está integrado con los Presidentes de los comités nacionales de las economías miembro. Además, participan representantes del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC), la organización empresarial de la región, y de la Conferencia para el Comercio y Desarrollo del Pacífico (PAFTAD), la organización de economistas de la misma región. Al Comité Permanente lo preside un representante del país en el que se efectuará la siguiente Reunión General. Este año la XIII Reunión tendrá lugar en Manila, Filipinas del 21 al 23 de octubre, bajo el tema general de *La Economía* del Pacífico en el Siglo XXI, enfocándose principalmente en la era de la información y su desafío para los negocios y la sociedad. El Presidente de PECC para el periodo 1997-1999, es el Sr. Roberto R. Romulo, presidente del Comité Nacional de Filipinas, prominente hombre de negocios y Secretario de Relaciones Exteriores de Filipinas durante 1992-1995.

No obstante que desde su creación se le concibió como un organismo independiente, PECC regularmente ha mantenido nexos con los gobiernos de la región a fin de canalizar sus propuestas hacia los responsables de la toma de decisiones en la región de Asia y el Pacífico. De hecho, desde sus inicios PECC destacó la necesidad de una organización intergubernamental en el Pacífico. Así, desde la creación del Foro de Cooperación Económica de Asia y el Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) en 1989, organismo básicamente gubernamental del área, PECC ha visto realizada esta meta y ahora APEC representa un mecanismo formal por medio del cual sus recomendaciones prácticas pueden ser puestas en operación.

Sin embargo, la crisis financiera en Asia ha puesto en entredicho la estructura económica global existente, la cual parece inadecuada para facilitar la transición hacia una mayor integración económica en la era de la globalización. La crisis asiática también ha puesto en el centro del debate la falta de coherencia de los mecanismo de gobierno económico global, dada la estrecha relación entre el comercio de bienes y servicios, la inversión y los flujos financieros. Además, los actuales modelos políticos y de liderazgo han sido puestos a prueba por la globalización y sus efectos colaterales.

Esto también ha impuesto desafíos a PECC, al igual que a los demás organismos de cooperación de la Cuenca del Pacífico, ya que tendrá que responder de manera creativa a los problemas planteados por la crisis y encauzar la fortaleza de la organización aprovechando la experiencia de su trayectoria y sacando el mayor provecho de su conformación tripartita.

Lo anterior no se vio reflejado en las actividades de PECC durante 1997, puesto que aún no se habían evaluado con certeza los alcances de la crisis en Asia. Por ejemplo, en la última Reunión General de PECC, llevada a cabo en Chile, del 30 de septiembre al 2 de octubre de 1997, no se abordó con amplitud el tema, limitándose a señalar que había actualmente algunas señales de inestabilidad e incertidumbre en muchos aspectos. Los participantes señalaron que

los principales problemas eran algunos relacionados con las políticas macroeconómicas y la volatilidad de los mercados financieros.

Sin embargo, desde inicios de 1998 se empezaron a reflejar ya los resultados de los diferentes grupos de trabajo de PECC y de las reuniones de éstos con sus similares de APEC. Así, en junio de ese año se pidió a los ministros de comercio de los países miembros de APEC que se pusiera en operación una respuesta coherente a la crisis, coordinada regionalmente. Además, en septiembre del año pasado, PECC pidió a APEC que se adoptaran medida inmediatas para mejorar la confianza de los inversionistas y renovar los flujos de capitales hacia las golpeadas economías asiáticas, asegurando que de esto dependía la recuperación económica de Asia.

Ahora bien, después del establecimiento de las medidas más urgentes para contener la crisis en Asia y resolver la emergencia económica, PECC se propone ir más allá y en la próxima Reunión General en Manila se tratará de analizar las profundas implicaciones de la nueva economía mundial. Se pondrá especial atención a los aspectos políticos, económicos y a las transformaciones sociales, no sólo en el ámbito local y regional, sino también en el nivel global. Esto se hará en una coyuntura crucial, tanto en los calendarios de Asia-

Pacífico como en los internacionales, pues PECC 99 se llevará a cabo justo después de la Cumbre de APEC en Nueva Zelanda y poco antes de la Reunión Ministerial de la Organización Mundial de Comercio en Seattle, Washington. De esta manera, PECC 99 puede servir de puente entre las reuniones de dos de los organismos más importantes en la búsqueda de mecanismos que permitan la interacción entre las diferentes estructuras en el ámbito regional y la manera en que éstas puedan facilitar el funcionamiento de una economía globalizada.

El liderazgo intelectual de PECC, libre de las restricciones de los sectores gubernamentales tradicionales, y su composición tripartita, pueden ser la clave que posibilite que la realización de PECC 99 se constituya en punto de partida para responder a las expectativas de la discusión en los más altos niveles empresariales, académicos y gubernamentales de la región de Asia y el Pacífico. Esto, además, sentaría las bases de la discusión y el desarrollo de medidas prácticas para encontrar las soluciones más adecuadas con el fin de responder a los desafíos del nuevo milenio.

Fuentes: Pacific Economic Outlook, 1998-1999; 12th International General Meeting of the Pacific Economic Cooperation Council (PECC XII); PECC Link, November 1998, INTERET: pecc. **«»**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL PACÍFICO

Sección a cargo de Ramón Robledo P.

Camboya: política interna

El rey Norodom Sihanouk regresó a Camboya, envuelto en un amargo debate político sobre si enjuiciar o no a los ex ministros del Khemer Rojo por los crímenes contra la humanidad que cometió el grupo comunista cuando estuvo en el poder. Unos dos millones de camboyanos murieron ejecutados o a consecuencia del hambre, enfermedades o exceso de trabajo durante el reinado del terror del Khemer Rojo de 1975 a 1978.